

## REVISTA DE LIBROS

*REGISTRO E INTERPRETACION DE LA ACTIVIDAD CARDIACA*, por el Prof. Oscar Orías. Ed. El Ateneo, Buenos Aires, 1939, 3ª edición, 1 volumen de 199 páginas, con 81 figuras.

Tres años después de aparecida la segunda, el Prof. Orías ha editado la tercera edición de su difundida obra "Registro e interpretación de la actividad cardíaca". Al hacer el comentario de aquella segunda edición (ESTA REVISTA, II, 1936, 494), destacamos ya los valores de este tratado que consideramos el más completo y moderno en su género. Esta tercera edición viene a confirmarlo ya que, excepción de algunos agregados y modificaciones (hipertrofia fisiológica del ventrículo izquierdo, en el cap. II; dinámica de los bloqueos de rama, en el IV; descripción de las cuatro componentes del primer ruido, en el VI, y sustitución del término "tonos cardíacos" por el de "ruidos cardíacos", etc.), tanto el texto como las ilustraciones, aparecen prácticamente sin modificación, lo que demuestra que en la obra inicial el autor hacía sólo referencias a hechos sólidamente adquiridos, que, tanto en lo moderno como en lo antiguo, habían recibido su correspondiente confirmación personal.

Como en oportunidad pasada "auguramos a este libro sin fallas, el mismo éxito que obligó a su tan rápida reedición". B. M.

*LA TOXICOSIS SALICILICA*, por el Prof. Fernando Herrera Ramos. Ed. "A. Barreiro y Ramos", Montevideo, 1937, 1 volumen de 220 páginas, con cuadros y figuras.

El autor efectúa en esta obra, su tesis de Agregación de Medicina, un estudio clínico, patogénico, terapéutico y experimental de la toxicosis salicílica. Ello le permite llegar a la conclusión que se trata de una ceto-acidosis, con un período inicial de acidosis, que en el de estado se asocia a la cetosis, constituyendo la cetonuria un signo señal de este período. El salicilato actuaría indirectamente dificultando, entre otras, la glucogénesis hepática; de allí que el tratamiento más racional de esta toxicosis, sea la insulina-glucoterapia, que "hace desaparecer totalmente el síndrome de la toxicosis salicílica en 24 a 48 horas".

El autor dice haber encontrado en estudios experimentales "la acción graso-infiltrativa que sobre el hígado poseen las dosis altas, prolongadas de salicilos, sin asociación insulínica". Confirma, además, en esos mismos estudios, la rapidez de absorción intestinal del salicilato, la adsorción-fijación hépato-pulmonar; la acción cardio-inhibidora del salicilato en concentración al 50 % y la tono-depresora en concentración al 10 %. Comprueba, además, que la salicilemia alcanza su máximo una hora y media a dos horas después de ingerido el salicilato por vía oral, duplicando, el agregado de bicarbonato de soda su nivel, sin modificar el tiempo que invierte en alcanzarlo.

El autor hace, además, una serie de consideraciones sobre los hechos que condicionan esta acción del bicarbonato de soda, y se extiende luego sobre el valor y los resultados de la terapia salicílica.

El lenguaje es, a veces, confuso, abundando los neologismos y largas palabras compuesta. A pesar de la desigualdad de valores, según los distintos capítulos,

la obra constituye una interesante contribución que tiende a resolver algunos problemas oscuros en la práctica de la terapéutica salicilada. — *B. M.*

*ORGANIZACION DE AYUDA AL CARDIACO EN EL LITORAL ARGENTINO*, publicación oficial del primer Dispensario. Rosario, 1938, 1 vol. de 128 páginas.

Se reseña en esta publicación la historia de la creación del primer Dispensario de Ayuda al Cardíaco en el Litoral Argentino, inaugurado en enero de 1937, con la presencia del Director de la Asistencia Social del Cardíaco en le Capital Federal, Prof. R. A. Bullrich, haciéndose una reseña de la obra médica y social realizada.

Dicho Dispensario forma parte de la "Organización de la Ayuda al Cardíaco en el Litoral Argentino", creada por ordenanza, sancionada por el H. Consejo de la Facultad de Ciencias Médicas de Rosario, el 11 de agosto de 1936, a propuesta del Prof. David Staffieri.

El Prof. González Sabathié, director del mismo, ha trabajado intensamente con el Dr. Sevelever, en pro de la solución de este importante problema, habiendo hecho, con anterioridad, ponencias en diversos Congresos, dos de las cuales (la presentada al Vº Congreso Nacional de Medicina, y la leída en las Jornadas Médicas Sudamericanas de Medicina y Cirugía, de Montevideo), figuran en esta publicación, que consigna, además, la marcha del Dispensario, número de asistencias efectuadas, etc.

Completan la publicación, disertaciones de los profesores Staffieri y González Sabathié y un estudio sobre "Mortalidad por enfermedades del corazón en nuestro país", por el Prof. Cossio. — *B. M.*

*EL CORAZON Y LA CIRCULACION EN LOS HIPERTIROIDEOS*, por el doctor *H. Gotta*. 1 volumen de 105 páginas. Editor: "El Ateneo". 1938.

El autor, cuya dedicación al estudio del hipertiroidismo es bien conocida, reproduce en este libro los resultados de su experiencia con respecto al estado del aparato cardio-vascular de esos enfermos. A tal efecto, considera en capítulos sucesivos: el *tamaño del área cardíaca*, la *forma del corazón*, el *electrocardiograma*, la *fibrilación auricular*, la *tensión arterial*, la *anatomía y fisiopatología de la circulación*, las *comprobaciones de la auscultación*, algunas *notas clínicas* y el *corazón de los hipertiroideos*.

En cada uno de esos capítulos, después de mencionar las principales opiniones de los autores que han estudiado el tema, Gotta refiere e interpreta lo que sus enfermos le han enseñado, formulando sobre los distintos temas que analiza sus propias conclusiones. Con respecto al *tamaño del corazón*, afirma que el hipertiroidismo por sí solo no es causa de agrandamiento del área cardíaca, la que depende generalmente de la coexistencia de alguna enfermedad cardio-vascular. La *forma del corazón* presenta su aspecto característico en la prociencia del arco medio izquierdo, que sería un rasgo constitucional. El *electrocardiograma* no presenta alteraciones específicas constantes.

La *fibrilación auricular* aumenta de frecuencia con la edad de los enfermos; el *agrandamiento del área cardíaca* en los hipertiroideos fibrilados se debe a que,

con una afección cardiovascular coexistente, el hipertiroidismo es capaz de desarrollar una insuficiencia del corazón. El *tratamiento* racional del hipertiroidismo con fibrilación auricular es la *tiroidectomía subtotal*. La *presión arterial* característica del hipertiroidismo está dada por un aumento de la diferencial, con elevación de la máxima y disminución de la mínima, esta última más constante y acentuada.

La *característica auscultatoria* más frecuente es el *soplo sistólico* localizado en los espacios intercostales izquierdos segundo y tercero. Su interpretación ofrece en estos casos iguales dificultades que la de los demás soplos sistólicos, debiendo aquí ser vinculado, por lo menos en parte, con la aceleración de la corriente sanguínea.

La lectura de este libro, escrito en forma clara y de fácil recordación, será de gran utilidad para los que se interesen por el estado actual de los conocimientos sobre la circulación de los hipertiroideos. — *M. Joselevich*.

*RHEUMATISCHE KREISLAUFSCHÄDIGUNGEN*, por *Siegfried Dietrich*, con un prólogo del profesor von Bergmann. Th. Steinkopff. Dresden y Leipzig 1938. Un tomo de 204 páginas con 34 figuras.

La presente obra es el tomo 7 de la colección "Der Rheumatismus", destinada al estudio de las enfermedades reumáticas en toda la amplitud que la extraordinaria importancia del tema requiere. No sólo interesa el problema científico que plantea, sino la faz social. Como bien dice Jürgens, director de la colección, el reumatismo es una carga social para el Estado más importante aún que la tuberculosis.

Dietrich ha tratado los trastornos circulatorios de la fiebre reumática, vale decir, la parte más importante de la misma. En el presente volumen condensa la larga experiencia clínica adquirida al lado de su maestro von Bergmann —a quien le dedica el libro— al lado de una completa y bien escogida bibliografía, particularmente de habla inglesa y alemana. Merece, por lo tanto, su más amplia difusión. — *F. Batlle*.

*DIE PERIPHEREN DURCHBLUTUNGSSTÖRUNGEN*, por *Max Ratschow*, con un prólogo del profesor R. Cobet. Th. Steinkopff. Dresden y Leipzig, 1939. Un tomo de 193 páginas con 46 figuras.

Este volumen es el tomo 27 de la colección "Medizinische Praxis", que ya ha publicado anteriormente varios excelentes tomos sobre temas de Cardiología. La inclusión del tema "Trastornos circulatorios periféricos" es un acierto, por cuanto faltan, no sólo en idioma alemán, sino que en toda la literatura, buenos libros sobre el tema. Max Ratschow es ampliamente conocido por sus trabajos dedicados a estos problemas, a los que se dedica desde hace muchos años, y ya en el año 1935, les dedicó en los "Ergebnisse der inneren Medizin" una larga monografía. El autor analiza en forma breve, pero completa, todo lo que es importante, ya sea desde el punto de vista diagnóstico, patogénico, etiológico o terapéutico, de tal manera que el lector hallará cuanto necesita saber en el terreno práctico. Los que deseen profundizar el tema, tienen a su disposición una completísima bibliografía. — *F. Batlle*.